

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 150/Martes 3 de agosto del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [América Latina, crecimiento asimétrico. \(Rebelión\).](#)
- [Un mensaje persa para Obama. \(Rebelión\).](#)

DE CUBA

- [Venezolanos solicitarán a Obama justicia para Gerardo Hernández PL.](#)
- [Recibió Fidel al Canciller chino DPA/AFP.](#)
- [Repercusión del discurso de Raúl en la clausura del V período de sesiones de la Asamblea Nacional AFP/ANSA/AP/NOTIMEX](#)
- [Comentan anuncio de Raúl sobre el trabajo por cuenta propia AFP/DPA/REU.](#)
- [Cita declaraciones del Ministro de Turismo DPA.](#)
- [Aerolínea rusa inaugura nueva ruta entre Moscú y Varadero EFE.](#)
- [Declaran que España debe decidir sobre ubicación de excarcelados cubanos ;el PP pide que puedan quedarse en Madrid AP/EFE.](#)
- [Informan que otros cinco presos están dispuestos a viajar a España AFP.](#)
- [CIDH critica a EE.UU. por transferir forzosamente a preso de la BNG DPA.](#)
- [Guardia Costera de EE.UU. detiene a 31 inmigrantes ilegales cubanos AFP.](#)
- [Competirán cinco cubanos en Mundial de Canotaje en Poznan, Polonia XINHUA.](#)

DEL MUNDO

- [Venezuela limita a UNASUR tratamiento de la crisis diplomática con Colombia AFP.](#)
- [Dice Bernanke que falta mucho para la plena recuperación económica en EE.UU EFE.](#)
- [Presidente iraní invita a Obama a debatir cara a cara AP.](#)
- [Alto mando militar iraní advierte que tienen dura respuesta frente agresiones EFE.](#)
- [Obama: EE.UU. finalizará combates en Iraq, pero el "sacrificio no termina". EFE](#)
- [Petraeus publica su primer manual de "contrainsurgencia" en Afganistán EFE.](#)
- [EE.UU. adoptará sanciones contra la RPDC en las próximas semanas EFE.](#)

REBELIÓN (Versión digital)

2 de agosto 2010

ESPAÑA

AMÉRICA LATINA, CRECIMIENTO ASIMÉTRICO

Hedelberto López Blanch

Las informaciones económicas ofrecidas recientemente por organismos internacionales acerca del comportamiento económico de América Latina resultan bastante incongruentes.

El Fondo Monetario Internacional (FMI) pronosticó que en 2010 la región crecerá un 4,8 %. Este organismo, que se ha caracterizado por sus agresivas directrices financieras contra los países del área, apuesta siempre por el incremento del PIB en detrimento de políticas sociales justas.

En el informe del FMI se destaca con gran revuelo el posible crecimiento de México que llegaría al 4,5 % después de la fuerte recesión del pasado año. Significativamente no refleja el aumento en espiral de los pobres en esa nación.

La Comisión Económica para América Latina (CEPAL) prevé una progresión aún mayor para la región y la sitúa en 5,2%, encabezada por Brasil, México y Perú al que adjudica la cifra de 8%.

Para la CEPAL, ha sido fundamental el precio de las materias primas impulsado por las demandas de China e India, que las necesitan en función de sus desarrollos económicos. Entre los factores favorables también señala el

repunte de las inversiones y del consumo.

El informe del organismo regional destaca efusivamente que "el auge de América Latina le permitió evadir la crisis europea (y la estadounidense) y crear seis millones de empleos a inicios de 2010".

Como simple recordatorio se debe analizar que la región la componen 35 países y si Brasil y Argentina, por sólo citar dos casos, crearon en el período alrededor de 4 millones de empleos, para el resto las sumas son risibles en comparación con una población total estimada en 530 millones de personas, en su mayoría jóvenes que no encuentran trabajo.

Los niveles de pobreza afectan a 230 millones de personas, es decir, el 45,2% de toda la región. De éstas, unos 105 millones (19,8% de la población) se hallan en situación de pobreza extrema o indigencia, pues sobreviven con menos de un dólar al día.

Mientras el FMI y la CEPAL ofrecen datos halagüeños, el director del Banco Mundial, Robert Zoellick, dijo esta semana en un encuentro sostenido en Ciudad de México, que la crisis económica de 2008 había empujado a la pobreza a 60 millones de personas en todo el mundo. De ellas, 10 millones se encuentran en América Latina.

Además, el alto funcionario estadounidense del BM, señalado como uno de los defensores a ultranza de las políticas neoliberales, reconoció en su análisis que "la recuperación económica mundial es frágil e incierta".

Como reafirmación de las palabras de Zoellick, el secretario de Hacienda de México, Ernesto Cordero, enfatizó que la crisis de 1995 había dejado en el país 15 millones de pobres y que la actual incorporaba a casi otros 6 millones de mexicanos.

Resulta muy engorroso obtener una cifra más o menos exacta de las personas que en Latinoamérica han entrado en esa categoría, y por tanto no se conoce a ciencia cierta si son 10 ó 20 millones los que han ido a engrosar esas filas.

La propia CEPAL comprende la difícil situación existente y en otro informe realizado en coordinación con el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) señaló que hay 80 millones de niños en situación de pobreza y 17 millones de ellos en condiciones de pobreza extrema.

Si tomamos como ejemplo Perú, al que tanto la CEPAL como el FMI asignan un destacado papel en América Latina con un 8% de crecimiento del PIB para este año, un informe de Oxfam (ONG británica), advierte de que los índices de pobreza y pobreza extrema se encuentran invariables en las zonas rurales del país, e incluso aumentaron de 59,8% en 2008 a 60,3% en 2009.

El representante de Oxfam en Perú, Frank Boren, explicó que el crecimiento económico tan publicitado por el gobierno, favorece principalmente a las zonas urbanas y los indicadores oficiales del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) no toman en cuenta otras dimensiones de pobreza como la falta de acceso a los servicios básicos. Asimismo, un documento emitido por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), puntualiza que América Latina y el Caribe "conforman la región más desigual del mundo" y no sólo es alta, sino también muy persistente.

El coordinador del Informe, Luís Felipe López, señaló que 10 de los 15 países más desiguales del mundo "pertenecen a esta región" y se necesitan "planes contra la pobreza y políticas específicas contra la desigualdad".

López significó que el acceso a la educación y a la salud pública podrían reducir esos índices.

Resulta incongruente que el PIB sólo mida producciones materiales o de servicios sin compensar el bienestar social.

El premio Nobel de economía Joseph Stiglitz, en una de sus conferencias recalcó que el PIB no es un buen instrumento de medida pues no calcula adecuadamente el bienestar en los diferentes países y las personas.

Desde la fundación en 2005 los integrantes de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) han priorizado la atención esmerada a sus poblaciones en todos los servicios, incluidos la educación, la salud y la alimentación cuestiones que han incidido en la disminución de los índices de pobreza y desigualdades en sus territorios.

Otros gobiernos de la región como Brasil, Argentina, Costa Rica y Uruguay también han realizado esfuerzos en esa misma línea que les han dado buenos resultados.

Por tanto, además del crecimiento económico resulta imperioso tener políticas sociales que ayuden a las grandes mayorías latinoamericanas a salir del estado de pobreza y miseria que persiste en muchos de sus países.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

REBELIÓN (Versión digital)

2 de agosto de 2010

ESPAÑA

UN MENSAJE PERSA PARA OBAMA

M K Bhadrakumar
Asia Times Online

Vuelve a acercarse la temporada de diplomacia sobre el tema nuclear de Irán. Ha pasado otro duro invierno. La retórica ha llegado a un punto de rendimientos decrecientes.

La conclusión lógica de los paquetes de sanciones del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, EE.UU. y de la Unión Europea así como la concentración de fuerzas militares en el Golfo Pérsico debería ser la imposición de sanciones mediante inspecciones en alta mar de barcos iraníes. Pero es una ruta cargada de consecuencias peligrosas, ya que Teherán tomará represalias.

Mientras tanto, Teherán ha ofrecido una escala para que EE.UU. se baje del alto pedestal al que se subió –a través de un anuncio de que está dispuesto a hablar de un trueque de combustible nuclear “sin condiciones previas”. Washington ha hecho lo correcto al aceptar la propuesta iraní y las potencias europeas se muestran visiblemente aliviadas.

El portavoz del Departamento de Estado de EE.UU., Philip Crowley, puso las cosas en marcha el miércoles cuando dijo: “Obviamente estamos plenamente preparados para seguir adelante con Irán sobre aspectos específicos respecto a nuestra propuesta inicial en relación con el reactor de investigación de Teherán... así como, ya sabéis, los temas más amplios de tratar de comprender plenamente la naturaleza del programa nuclear de Irán. Esperamos tener el mismo tipo de reunión en las próximas semanas como la que tuvimos en octubre pasado”.

La “propuesta inicial” mencionada por Crowley se refiere a un plan para suministrar combustible para un reactor de investigación en Teherán a cambio de uranio poco enriquecido. El plan se planteó en la reunión en Ginebra en octubre pasado entre Irán y el grupo de los “Seis de Irán” – EE.UU., Gran Bretaña, China, Rusia, Francia y Alemania.

De repente aparecen “pitidos” en varios puntos de la pantalla de radar diplomática. Resulta que había habido una confabulación respecto a una “reunión prospectiva” entre EE.UU. e Irán entre Catherine Ashton, la alta representante de la Unión Europea para asuntos exteriores, y Manouchehr Mottaki, Ministro de Exteriores de Irán, el 20 de julio, al margen de la conferencia internacional sobre Afganistán.

Seis días después de esa reunión en Kabul, Teherán dirigió al Organismo Internacional de Energía Atómica una comunicación sugiriendo que está dispuesto a negociar los detalles del intercambio de 1 200 kilogramos de su propio uranio enriquecido a 3% por 120 kilos de uranio enriquecido a un 20%. De nuevo, el Ministerio de Exteriores ruso emitió tres declaraciones conciliadoras entre el martes y el miércoles volviendo atrás enérgicamente respecto a su posición brusca de los últimos meses sobre el tema nuclear iraní.

Muy importante es que el Ministro de Exteriores turco, Ahmet Davutoglu, ha revelado desde entonces que Teherán ha asegurado a Ankara que dejará de enriquecer uranio a 20% si se acuerda el trueque. Mottaki expresó otro importante mensaje durante su visita a Turquía la semana pasada, diciendo que si se firma el acuerdo de Teherán e Irán recibe el combustible necesario para sus actividades de investigación, “ellos [Irán] no continuarán enriqueciendo uranio a 20%” dijo Davutoglu.

Actualmente la gran pregunta no es si se reanudarán las negociaciones entre EE.UU. e Irán, sino cuál debería ser su alcance. Ashton, de la UE, al sugerir que las conversaciones deberían reanudarse lo más pronto posible, expresó la opinión de que las conversaciones deben concentrarse exclusivamente en el programa nuclear de Irán.

Pero la agenda debe ser más amplia y cubrir la gama de preocupaciones de seguridad que subyacen en el enfrentamiento entre EE.UU. e Irán.

Como dijo a la BBC la semana pasada Suzanne Dimaggio, directora de estudios políticos en el think tank Asia Society, hay mucho que discutir. “Los iraníes ponen de manifiesto que viven en un vecindario difícil rodeado de Estados con armas nucleares: Rusia, Paquistán, e Israel. También tienen dos guerras ante sus fronteras... ¿Qué clase de atmósfera de seguridad quieren ver los iraníes en sus vecinos, Iraq y Afganistán? ¿Cuáles son las posibilidades de llegar a algún tipo de acuerdo de cooperación en relación con la estabilización de ambos países?”

En particular, EE.UU. debería esforzarse por promover una participación activa de Irán respecto a Afganistán. Sigue existiendo el hecho de que el punto destacado más significativo de las revelaciones de Wikileaks es que EE.UU. se ha atrapado en Afganistán por su abrumadora dependencia de los militares paquistaníes. Y gran parte de esa locura debe ser rastreada en las limitaciones impuestas a la estrategia afgana del gobierno de Barack Obama por el enfrentamiento entre EE.UU. e Irán.

Cualquier cambio serio de rumbo sobre Afganistán por el gobierno de Obama involucra la participación de Irán. Negociaciones más amplias no serán fáciles. ¿Cómo podría la relación entre EE.UU. e Irán cambiar el juego en Afganistán para la estrategia AfPak de Obama?

Primero, si la historia ha de servir de guía, en las semanas después del 11-S Teherán mostró inequívocamente su voluntad de trabajar con Washington durante la invasión estadounidense en 2001 en la expectativa de que su cooperación ayudaría a moderar la hostilidad de Washington hacia el régimen iraní. Si el proyecto limitado a corto plazo que duró hasta la conferencia de Bonn en diciembre de 2001 no floreció siguiendo las líneas esperadas por Teherán, la culpa se debe enteramente a la visión miope del gobierno de George W. Bush.

Segundo, las antiguas inquietudes de Irán respecto a los talibanes no son realmente diferentes de las del gobierno de Obama. Irán comparte la aversión hacia la resurrección de los talibanes como fuerza importante en la política afgana. De hecho, Irán va un paso más lejos, ya que considera que la ideología wahabí de los talibanes es pernicioso y ve a grupos talibanes como la red Haqqani como peones en la proyección de la influencia paquistaní y saudí en Afganistán. Teherán se sentirá tan receloso como Washington en cuanto a una toma directa del poder de los talibanes en Kabul, una vez que haya comenzado la retirada de EE.UU.

Tercero, Irán tiene un compromiso total con la eliminación de los últimos vestigios de al-Qaeda de la región.

Cuarto, hay un punto de encuentro entre las posiciones de Irán y EE.UU. respecto a la “reintegración” de insurgentes no vinculados con al-Qaeda.

Quinto, ni Irán ni EE.UU. son reacios a un compartimiento del poder en Kabul que refleje la sociedad diversa del país.

Sexto, la actitud de Teherán de forjar múltiples alianzas dentro de Afganistán y su conciencia de la necesidad de tener un equilibrio regional en cualquier solución afgana debería ser útil para el gobierno de Obama.

La estrategia de “reconciliación” de Karzai ya está generando una reacción entre comunidades no-pastunes que también son las aliadas afganas de Irán. Es concebible que Irán puede ser un puente útil para constreñir a esos grupos mientras al mismo tiempo los moviliza astutamente para que “hagan retroceder” a los talibanes resurgentes. En breve, Irán puede ser útil para la estrategia de EE.UU. de reducir el riesgo de una nueva guerra civil en Afganistán.

Teherán ve que la ocupación extranjera crea resentimiento en partes sustanciales de la población afgana y que esto sólo puede ser una ventaja para los talibanes. Pero entonces, se puede argumentar que Teherán y Washington podrían tener incluso un interés compartido en el desarrollo de una “estrategia de salida” dentro de un plazo definible.

En suma, hay un campo de acción enorme para que las estrategias estadounidenses e iraníes en Afganistán se complementen. El esfuerzo en las próximas negociaciones debería ser superar el déficit de confianza que existe entre las dos partes. Teherán percibe a Washington como hostil a sus intereses y, por lo tanto, haría lo posible por asegurar que EE.UU. no utilice su presencia militar en Afganistán para atacarlo, debilitar su gobierno y su sistema político mediante operaciones encubiertas o para fortalecer a los rivales regionales de Irán.

Sobra decir que, después de un comienzo promisorio, el gobierno de Obama abandonó sistemáticamente su nueva forma de pensar sobre Irán. En las circunstancias actuales, por lo tanto, EE.UU. tiene que ir un poco más allá para persuadir a Irán de que vuelva a cooperar con EE.UU. en Afganistán. No existe ninguna alternativa a encarar las antiguas inquietudes de Teherán respecto a los talibanes, el equilibrio regional del poder, y las intenciones de EE.UU. hacia Irán.

En su primera reacción pública a las filtraciones de WikiLeaks, Obama dijo: "El hecho es que esos documentos no revelan ningún tema del que no haya informado nuestro debate público sobre Afganistán". (Énfasis agregado). Sin embargo, a veces las percepciones importan más que los hechos y además, la guerra afgana no es tema de debate sólo dentro de EE.UU.; más bien, esta guerra también tiene que ver con la gente de Afganistán.

Las percepciones derivadas por el pueblo afgano de las filtraciones de WikiLeaks probablemente serán extremadamente desagradables, para decir lo menos. Sin duda, los afganos deben estar descostillándose de risa por cómo una arrogante superpotencia ha sido timada por los astutos generales paquistaníes. Es importante que la reunión a la que Obama ha convocado en la Sala de Situaciones de la Casa Blanca oiga la risa que resuena por los valles y montañas del Hindu Kush.

La credibilidad de EE.UU. ha sido seriamente erosionada y se hace cada vez más difícil restaurarla en el Hindu Kush. Hablando objetivamente, un gran acuerdo estadounidense-iraní es la necesidad más urgente para evitar lo que se acerca peligrosamente a un fracaso estratégico en Afganistán.

El embajador M K Bhadrakumar fue diplomático de carrera del Servicio Exterior de la India. Ejerció sus funciones en la extinta Unión Soviética, Corea del Sur, Sri Lanka, Alemania, Afganistán, Paquistán, Uzbekistán, Kuwait y Turquía

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

CARACAS, 2 AGO (PL) Amigos de Cuba en Venezuela realizarán hoy un llamado al sistema judicial estadounidense para que atienda de manera inmediata la salud del antiterrorista cubano Gerardo Hernández, preso en ese país desde hace 12 años.

En declaraciones a Prensa Latina, el coordinador del Movimiento de Solidaridad Mutua Venezuela Cuba, Johnny García señaló que enviarán una tarjeta al presidente norteamericano, Barack Obama, y a la secretaria de Estado, Hillary Clinton, con ese y otros reclamos de justicia.

Hacemos un llamado a que de le den atención médica especializada, que no expongan más su salud, pues bastante daño le hacen ya a su estabilidad mental con tantos años de encarcelamiento injusto, sin poder ver a su familia, manifestó García en relación con Hernández.

El antiterrorista, preso desde 2008 como sus compañeros de causa Antonio Guerrero, Ramón Labañino, René González y Fernando González, fue sometido a una celda minúscula junto a otro reo, sin ventilación, y con altas temperaturas.

Según denuncias del presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, Hernández pidió se le atendiera desde abril último por presentar problemas de tensión, así como síntomas asociados a una bacteria que afectó al penal de Victorville, donde se encuentra.

A pesar de ello, la dirección del reclusorio le negó tratamiento y lo envió al hueco, en condiciones que, según García, violan los más elementales derechos humanos, y escandalizarían al mundo si fueran de dominio público.

De acuerdo con el coordinador del movimiento de solidaridad, sus integrantes reclamarán en la tarjeta que el cubano sea devuelto a la población penal como primer paso, le otorguen la visa tantas veces negada a su esposa, y se la haga justicia, finalmente.

Además de ello, los activistas venezolanos abogarán por la liberación de los otros cuatro antiterroristas, igual de inocentes de los crímenes que le imputan, acotó García.

Para ello no sólo recurrirán al correo postal, sino a su similar en Internet, inundarán los buzones digitales con el tema y harán campaña en la red social twitter para denunciar el caso y pedir más apoyo internacional.

García anunció que pronto publicarán en la prensa venezolana un comunicado, en el que expondrán la forma como someten a condiciones inhumanas a Hernández cada vez que pide justicia, como ahora, cuando sus abogados argumentan el habeas corpus.

Los cinco antiterroristas fueron apresados en una redada en 1998, por infiltrar grupos terroristas radicados en Florida para evitar acciones de sabotaje contra su país.

LA HABANA, 2 AGO (DPA) - El líder histórico cubano Fidel Castro se reunió el domingo con el canciller chino, Yang Jiechi, en una nueva aparición en público, que se han hecho frecuentes en los últimos días, informa hoy el diario "Granma".

"Castro sostuvo una reunión con Yang, en la que conversaron de temas de actualidad internacional y de las relaciones entre los dos países", dice el matutino, que incluye una foto del encuentro en primera plana.

El ministro chino transmitió al líder cubano saludos de la máxima dirección de su país y Castro le pidió dar sus saludos al presidente Hu Jintao y a los principales dirigentes de China.

Al finalizar el encuentro "el comandante en jefe Fidel Castro obsequió al canciller chino, con una dedicatoria personal, la edición en chino de 'Cien Horas con Fidel' y su nuevo libro 'La victoria estratégica', acabado de salir de la imprenta", indica "Granma".

China es, después de Venezuela, el segundo mayor socio comercial de la isla, con un intercambio en 2009 de 1.546 millones de dólares aunque éste descendió en un 31,5 por ciento frente al año anterior, según cifras oficiales.

LA HABANA, 1 AGO 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro se reunió el domingo con el canciller de China, Yang Jiechi, al que obsequió el libro "La victoria estratégica" que contiene una autobiografía, informó el portal oficialista Cubadebate.cu

Vestido con camisa verde oliva, Castro, de 83 años, recibió a Yang al mediodía de este domingo en su casa, en el oeste de La Habana, y ambos "conversaron de temas de actualidad internacional y de las relaciones" entre Cuba y China, señaló el sitio digital, que publicó 15 fotos del encuentro.

Castro, recuperado de la grave crisis de salud que lo alejó del poder en 2006, vive una intensa actividad con ocho salidas públicas en las últimas semanas, dedicó y obsequió a Yang "la edición en chino" del libro "Cien Horas con Fidel", del periodista franco-español Ignacio Ramonet, y su nuevo título "La victoria estratégica", añadió Cubadebate.

El nuevo libro incluye una autobiografía con pasajes de su niñez y juventud que explican cómo se convirtió en guerrillero y revolucionario, explicó Castro, así como narraciones de la guerra de guerrilla en la Sierra Maestra.

Según el portal, el canciller chino transmitió a Castro -sustituido en la presidencia por su hermano Raúl Castro- "los saludos de la máxima dirección de su país" y el líder comunista "le pidió" llevar "sus saludos" al mandatario Hu Jintao y a "los principales dirigentes" chinos.

Yang, quien partió a Costa Rica tras una visita de dos días a Cuba, se reunió en la mañana de este domingo con el presidente Raúl Castro para reafirmar la alianza estratégica entre los dos países, según un comunicado divulgado por la televisión cubana.

Raúl Castro le ratificó "la voluntad de continuar fortaleciendo los sólidos vínculos existentes en todas las esferas", dijo el texto oficial.

China es el segundo socio comercial de Cuba, después de Venezuela, aunque su intercambio se redujo en 31,5% en 2009 al registrar 1.546 millones de dólares, en un año en el que el comercio de la isla decayó por falta de liquidez.

LA HABANA, 1 AGO 2010 (AFP) - El presidente de Cuba, Raúl Castro, descartó este domingo concesiones al "enemigo" tras su decisión de liberar 53 presos políticos, y cambios esenciales en la relación con Estados Unidos bajo el gobierno de Barack Obama.

En su primera referencia pública a las excarcelaciones, al clausurar una sesión del Parlamento, el gobernante advirtió que "no habrá impunidad" para "los enemigos de la patria", al recalcar que "la revolución puede ser generosa porque es fuerte".

"Nadie se llame a engaño. La defensa de nuestras sagradas conquistas, de nuestras calles y plazas, seguirá siendo el primer deber de los revolucionarios a quienes no podemos privar de ese derecho", dijo Raúl Castro, al aludir a eventuales actividades o marchas de opositores.

El presidente afirmó que los 53 opositores, 21 de los cuales fueron liberados en julio, eran los últimos que quedaban en prisión de 75 condenados en 2003 "por delitos contra la seguridad del Estado".

"Ninguno de estos ciudadanos fue condenado por sus ideas, como han tratado de hacer ver las brutales campañas de descrédito contra Cuba (...) habían cometido delitos" al actuar "al servicio" de Estados Unidos, manifestó.

La excarcelación gradual de los 53 opositores fue autorizada por Raúl Castro el 7 de julio tras reunirse el 19 de mayo con el cardenal Jaime Ortega, en un inédito diálogo con la Iglesia Católica, que hasta ahora concretó la liberación de 20 que emigraron a España y uno a Estados Unidos.

El proceso de liberación, que concluirá en noviembre según el plazo anunciado, fue saludado por la comunidad internacional, incluido Estados Unidos, que criticó fuertemente a Cuba por la muerte del preso opositor Orlando Zapata en febrero tras una huelga de hambre de 85 días.

"En esencia nada ha cambiado" entre Cuba y Estados Unidos -sin relaciones desde 1961- en año y medio de Gobierno de Obama, comentó Raúl Castro, en el análisis de política internacional en su discurso ante el Parlamento marcado por la situación económica del país.

Bajo el gobierno de Obama, quien liberó los viajes y el envío de remesas de cubanoamericanos a la isla, ambos países retomaron en 2009 el diálogo migratorio -suspendido en 2003- y sobre correo postal, y ampliaron sus intercambios culturales, casi nulos bajo la administración de George W. Bush.

"Aunque exista menos retórica y se celebren ocasionales conversaciones bilaterales sobre temas específicos y limitados, en realidad, el bloqueo se continúa aplicando", añadió el mandatario, al referirse al embargo que Washington aplica a la isla desde 1962.

Raúl Castro citó también como ejemplo a cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos desde 1998 y condenados en 2001 acusados de espionaje, que según él "permanecen sufriendo injusta prisión y un trato abusivo, como la crueldad que se comete" con uno de ellos, Gerardo Hernández, confinado en una celda de castigo en California.

En un hecho que ha distanciado también a los dos países, Cuba mantiene desde diciembre pasado detenido al contratista Alan Gross, bajo investigación por espionaje, por cuya liberación presiona Estados Unidos.

En un encuentro con jóvenes comunistas, el viernes, el ex presidente cubano Fidel Castro, muy recuperado de la enfermedad que lo llevó a ceder el poder a su hermano, rechazó la presión de Estados Unidos para que Cuba libere a Gross y le reclamó soltar a los cinco agentes de La Habana como lo hizo con una decena de rusos.

POR MÓNICA URIEL

LA HABANA, 1 (ANSA) - El presidente, Raúl Castro, respondió hoy a las demandas de cambio con una ampliación del trabajo por cuenta propia como forma de acoger a los trabajadores excedentes del Estado, tras aprobar una reducción de las "abultadas" plantillas que ponga fin a la idea de que "Cuba es el único país del mundo en que se puede vivir sin trabajar".

Durante su discurso ante la sesión ordinaria 2010 del Parlamento, Raúl Castro, 79 años, afirmó que entre Cuba y Estados Unidos "nada ha cambiado" pese a que se celebran "ocasionales conversaciones bilaterales sobre temas específicos y limitados".

El mandatario recordó que el embargo se mantiene y cinco agentes cubanos acusados de espionaje siguen presos en Estados Unidos.

La reciente liberación de presos considerados políticos por la oposición ha sido una medida "generosa", dijo el presidente, pero advirtió "que nadie se llame a engaño" pues "no habrá impunidad para los enemigos de la patria".

Como resultado de un diálogo del gobierno de La Habana con la Iglesia católica, fueron liberados en el último mes 21 presos, de los que 20 se encuentran en España, que formaban parte de un grupo de 53 encarcelados desde 2003.

El sillón del ex presidente Fidel Castro, de 83 años, permaneció vacío durante la sesión, como ha estado desde que en 2006 cedió el poder a su hermano por motivos de salud.

Fidel Castro, quien reapareció en público en las últimas semanas en ocho ocasiones, es diputado del parlamento y primer secretario del Partido comunista cubano (PCC).

El presidente prometió en 2007 "cambios estructurales" al llegar al poder y la oposición los venía demandando desde entonces.

El Consejo de Ministros "acordó ampliar el ejercicio del trabajo por cuenta propia y su utilización como una alternativa más de empleo de los trabajadores excedentes, eliminando varias prohibiciones vigentes para el otorgamiento de nuevas licencias y la comercialización de algunas producciones, flexibilizando la contratación de fuerza de trabajo", precisó el presidente.

También fue aprobado un régimen tributario para el trabajo por cuenta propia "que responda al nuevo escenario económico".

El ministro de Economía, Marino Murillo, anunció antes de la sesión plenaria en declaraciones a periodistas, la extensión de la entrega en alquiler de pequeños negocios a sus empleados siguiendo el experimento de la entrega de las barberías y algunos taxis.

"Hoy el Estado tiene un grupo de actividades que se debe descargar de ellas", declaró Murillo, descartando que con ello se estén realizando "reformas".

"Estudiamos una actualización del modelo económico cubano donde van a primar las categorías económicas del socialismo y no el mercado. Seguirá rigiendo la planificación centralizada. No vamos a entregar la propiedad", puntualizó.

El presidente había avisado recientemente que en el país sobran alrededor de un millón de trabajadores estatales. El 85% de los 5 millones que conforman la fuerza laboral trabajan para el Estado.

En una primera fase, anunció, se suprimirán los "enfoques paternalistas que desestimulan la necesidad de trabajar para vivir y con ello reducir los gastos improductivos, que entrafía el pago igualitario".

"Hay que borrar para siempre la noción de que Cuba es el único país del mundo en que se puede vivir sin trabajar", subrayó Castro.

En cualquier caso, dijo que "nadie quedará abandonado a su suerte".

Estas decisiones "constituyen en sí mismas un cambio estructural y de concepto en interés de preservar y desarrollar nuestro sistema social y hacerlo sostenible en el futuro", añadió.

El opositor Oscar Espinosa Chepe, ex detenido, en libertad por motivos de salud, celebró la ampliación del trabajo por cuenta propia, que consideró "un cambio radical y trascendental".

"Por fin se oye una voz de sensatez", declaró a ANSA, y señaló que la ampliación de los cuentapropistas es "positiva" porque además se "abren las puertas para la creación de pequeñas y medianas empresas o la privatización de pequeños servicios".

Según cifras de la Oficina nacional de estadísticas (ONE), en 2009 había en el país 143.800 licencias de trabajadores por cuenta propia, frente a las 141.600 del año precedente.

El gobierno legalizó los trabajadores por cuenta propia en 1993 para hacer frente a la crisis causada por la caída de la Unión Soviética, su principal sustento económico hasta entonces.

Tras criticar "campañas de prensa" que "tergiversando nuestra realidad" reclaman "cambios más rápidos y más profundos en la línea de desmontar el socialismo", Raúl Castro dijo: "Parece que no vamos tan mal, ni que el desespero y la frustración sean nuestros compañeros de viaje. Si nos elogiaron, entonces sí tendríamos motivos para preocuparnos."

POR ANDREA RODRÍGUEZ

LA HABANA (AP) _ Cuba estudia hacer algunos ajustes a su modelo económico y para ello liberalizará algunos servicios, autorizará el trabajo independiente y reducirá plazas en el sector estatal, pero no permitirá una economía de mercado ni la propiedad privada.

El presidente Raúl Castro anunció que, en una reunión ampliada del Consejo de Ministros el 16 y 17 de julio en que participaron dirigentes del Partido Comunista y la Central de Trabajadores, se acordó tomar medidas que constituyen una "actualización del modelo económico".

La primera de ellas fue "la reducción de las plantillas considerablemente abultadas en el sector estatal", que se desarrollará desde ahora y hasta el año próximo.

La idea es suprimir "los enfoques paternalistas que desestimulan la necesidad de trabajar para vivir", expresó Castro, quien encabezó el domingo la sesión plenaria de la Asamblea del Poder Popular, el parlamento.

Durante la sesión no estuvo presente el líder Fidel Castro -también diputado-, quien se había recluso tras su retiro en el 2006 por un problema médico. En las últimas semanas se le ha visto con científicos, intelectuales y hasta grupos de jóvenes.

En sus pasados discursos Raúl Castro ya había advertido de la necesidad de adecuar el empleo público. El Estado contrata un 95% de la fuerza laboral y en el 2009 el desempleo fue de sólo el 1,7%, aunque según cálculos oficiales sobrarían alrededor de un millón de puestos para lograr optimizar los recursos.

De todas formas, el mandatario garantizó que nadie va a quedar desamparado, pues el modelo económico seguirá siendo de corte socialista.

Paralelamente se ampliará "el ejercicio del trabajo por cuenta propia y su utilización como una alternativa más de empleo de los trabajadores excedentes, eliminando varias prohibiciones vigentes para el otorgamiento de nuevas licencias y la comercialización de algunas producciones, flexibilizando la contratación de fuerza de trabajo", expresó Castro.

El presidente no especificó cuáles sectores se beneficiarán, pero aclaró que próximamente se sostendrá una reunión con líderes sindicales para ofrecer detalles.

Otro aspecto destacado por el mandatario fue la aprobación de un "régimen tributario" para estos trabajadores independientes, que deberán abonar impuestos sobre ingresos personales y ventas.

Castro se tomó unos minutos de su alusión para indicar que la situación del país no es tan difícil como quieren hacerla ver algunos analistas y críticos del gobierno.

"Se incrementan los arribos de visitantes extranjeros, se cumple la producción petrolera; se mantiene, e incluso mejora, el equilibrio monetario interno; la productividad del trabajo refleja un ritmo superior al salario medio, objetivo que no se lograba desde hace varios años; se elevan modestamente las exportaciones y se reduce el consumo de portadores energéticos", manifestó.

Unas horas antes del discurso de Castro, su ministro de economía Marino Murillo aseguró que cualquiera sean las medidas nunca se perderá el carácter comunista del modelo.

"Van a primar las categorías económicas del socialismo, no del mercado", dijo Murillo. "Seguirá rigiendo la planificación centralizada, se aligerarán un grupo de cosas, (pero) no vamos a entregar la propiedad", indicó.

En abril, el gobierno dispuso la liberalización en la prestación de los servicios de peluquerías y barberías. Los hasta entonces empleados del Estado en salones pequeños deben ahora pagar una suerte de renta de los locales -incluyendo luz y agua-, adquirir sus propios insumos (champú, maquinas, cuchillas, talco, etc.) y correrán a cargo del mantenimiento y ambientación de los inmuebles, pero a cambio podrán cobrar lo que estimen conveniente a sus clientes.

Murillo indicó que esa experiencia "debe extenderse a otros servicios", que no especificó, y hay algunas actividades de las cuales el Estado se debe "descargar".

LA HABANA, 1 AGO (NOTIMEX).- El presidente Raúl Castro aseguró hoy que la unidad del liderazgo cubano "es hoy más sólida que nunca", negó lucha de tendencias y reiteró su rechazo a "recetas capitalistas" para resolver la

crisis económica cubana.

En un discurso ante la Asamblea Nacional (parlamento unicameral) anunció este domingo que su gobierno acometerá "por etapas" la reducción de las plantillas de trabajadores "considerablemente abultadas en el sector estatal".

Según Castro, "varias agencias de prensa y autotitulados analistas" vaticinaron en los días previos a la primera sesión ordinaria de 2010 de la Asamblea Nacional el anuncio de supuestas reformas "estructurales", según prometió en 2007.

"Todos coinciden en reclamarnos cambios más rápidos y más profundos en la línea de desmontar el socialismo", dijo ante unos 600 diputados reunidos en el Palacio de Convenciones de esta capital y que aplaudieron sus conceptos.

El gobernante avaló las declaraciones del vicepresidente primero, José Ramón Machado Ventura, el pasado 26 de julio en el acto central por el 57 aniversario del asalto al cuartel Moncada, quien lo reemplazó sorpresivamente en esa alocución.

Machado Ventura dijo esa fecha que La Habana continuará su programa de "actualización" económica "paso a paso, al ritmo que determinemos nosotros, sin improvisaciones ni precipitaciones" para evitar errores.

Castro explicó que en fecha reciente el Consejo de Ministros, con participación de otros altos funcionarios, acordó la reducción de las plantillas infladas "suprimiendo los enfoques paternalistas que desestimulan la necesidad de trabajar para vivir".

También aprobó ampliar el ejercicio del trabajo por cuenta propia y su utilización como una alternativa más de empleo de los trabajadores excedentes, "eliminando varias prohibiciones para el otorgamiento de nuevas licencias".

Además, "la comercialización de algunas producciones, flexibilizando la contratación de fuerza de trabajo", anotó sin mencionar las aspiraciones de muchos que esperaban la aprobación de crear pequeñas y medianas empresas.

Asimismo, el consejo de Ministros determinó aplicar un régimen tributario para el trabajo por cuenta propia que garantice que los incorporados a esta actividad abonen impuestos sobre los ingresos personales y las ventas.

"Y aquellos que contraten trabajadores paguen el tributo por la utilización de la fuerza de trabajo", precisó.

Castro advirtió que sin el aumento de la eficiencia y la productividad es imposible elevar salarios, incrementar exportaciones y sustituir importaciones, elevar la producción de alimentos y mantener los gastos sociales propios del sistema socialista.

Dijo que para el primer trimestre del próximo año, se modificará el tratamiento laboral y salarial a los trabajadores disponibles e interrumpidos de un grupo de organismos de la administración central del estado.

Aseguró que al adoptar las medidas de desincorporación de trabajadores sobrantes, calculados en forma oficial en más de un millón, "nadie quedará abandonado a su suerte" y el Estado les brindará "el apoyo necesario para una vida digna".

Pese a la actual crisis económica, aseguró que en los estimados del primer semestre se aprecian "resultados alentadores" en la economía nacional, a pesar del desplome de las producciones de azúcar y otros renglones agropecuarios.

"Se incrementan los arribos de visitantes extranjeros, se cumple la producción petrolera; se mantiene, e incluso mejora, el equilibrio monetario interno, la productividad del trabajo refleja un ritmo superior al salario medio", anotó.

Sin dar cifras, dijo que tras la acumulación de compromisos de pago y las renegociaciones de deudas "gracias a la confianza y comprensión de la mayoría de nuestros acreedores, hemos logrado algunos avances en el aplazamiento de obligaciones".

Castro advirtió que pese a la reciente excarcelación de 21 opositores de los 52 que quedaban en prisión del grupo original de 75 presos desde 2003, "no habrá impunidad para los enemigos de la Patria, para quienes intenten poner en peligro nuestra independencia".

También apuntó que "nada ha cambiado" en las relaciones entre Cuba y Estados Unidos "aunque exista menos retórica y se celebren ocasionales conversaciones bilaterales sobre temas específicos y limitados".

LA HABANA, 2 AGO 2010 (AFP) - El presidente Raúl Castro dio respiro a los cubanos al dejarlos abrir pequeños negocios, pero existen dudas de si la medida cumplirá sus propósitos de reducir la abultada burocracia y ayudar a reanimar la economía sin salirse del control estatal.

La ampliación del "trabajo por cuenta propia", esperada por muchos cubanos y sugerida por economistas, fue anunciada por Raúl Castro el domingo en el Parlamento, como parte de "cambios estructurales" con que busca hacer eficiente el modelo económico y evitar un derrumbe del sistema socialista.

El gobierno también permitirá a los cubanos contratar empleados y comercializar algunas producciones, marcando un giro en una economía controlada en 95% por el Estado, donde sobra un millón de empleados -20% de la fuerza laboral- que según Castro urge eliminar, aunque afirmó que nadie quedará "abandonado a su suerte".

La decisión elimina "varias prohibiciones vigentes para el otorgamiento de nuevas licencias y la comercialización de algunas producciones, flexibilizando la contratación de fuerza de trabajo", manifestó.

Asfixiada por la crisis económica tras la caída del bloque socialista, Cuba se abrió al turismo, a la inversión extranjera y autorizó trabajos por cuenta propia en los años 90, cuando alcanzaron los 210.000; pero a inicios de esta década, en una recentralización económica, cerraron muchos y se congelaron los permisos, y hoy hay unos 140.000 trabajadores independientes.

Humberto Trueba, cocinero de 43 años, quedó desempleado y ahora piensa poner un puesto de comida: "Es lo mejor que ha hecho Raúl. No tuvo sentido quitar las licencias. Tener su propio negocio y pagar al fisco ¿por qué no? si los chinos lo hacen".

"Mi marido estaba loco por una licencia para hacer fritas (frituras). Es mejor abrir la vía, porque lo que no permiten a la gente lo busca, lo inventa, lo roba. Hay que comer", dijo Noris Rodríguez, ama de casa de 59 años.

Para el economista opositor Oscar Espinosa, Raúl abrió una vía a la pequeña y mediana empresa, aunque "insuficiente" para la magnitud de reformas que requiere el país.

"No se puede hablar de reformas. Es una actualización del modelo económico cubano, donde van a primar las categorías económicas del socialismo y no el mercado", dijo el ministro de Economía, Marino Murillo, aclarando que se conservará la propiedad estatal y la planificación centralizada.

Unos, escépticos, prefieren esperar. Los "cuentapropistas" deben contribuir a la seguridad social, abonar impuestos sobre sus ingresos y ventas, y quienes contraten empleados tributar por el uso de esa fuerza de trabajo, según Raúl Castro.

"Ellos nunca hacen nada para perder. Hay que ver cuánto cobran por impuestos", dijo Rogelio Echeverría, de 46 años, quien leía el discurso de Raúl en el diario Granma, en un puesto ilegal de plomería en Centro Habana.

Luis Ramírez, bodeguero de 35 años, tampoco es muy entusiasta: "es parecido a un permiso de construcción, te dejan construir pero no hay materiales o están muy caros", opinó.

Como parte de una política contra el paternalismo estatal que ha primado en medio siglo de revolución, Raúl Castro también eliminará la política de subsidio salarial para los trabajadores del gobierno que queden cesantes.

"Hay que borrar para siempre la noción de que Cuba es el único país del mundo en que se puede vivir sin trabajar", dijo el general de 79 años.

En un país que importa un 80% de los alimentos que consume, pidió brazos para la agricultura, la construcción o la industria, a fin de aumentar la producción y sustituir importaciones.

"Mi hijo no va al campo ni loco, ni mi marido, olvídate de eso. Eso Raúl no lo va a lograr, la gente quiere estar en la ciudad, aunque sea robando o comiendo pan con croqueta. No quiere el campo, mucho trabajo y poco salario", comentó Noris.

Los economistas advierten de la necesidad de elevar el poder adquisitivo de la población pues con salarios que promedian los 20 dólares muchos prefieren "resolver" con el mercado negro, en la economía paralela o ilegal.

POR VICENTE POVEDA

LA HABANA, 2 AGO (DPA) - En tiempos de crisis, Cuba busca reducir el empleo público y dar mayor libertad a los particulares.

El presidente Raúl Castro anunció el domingo en un esperado discurso que, por primera vez en años, se podrán abrir pequeños negocios privados y contratar en ellos a mano de obra, al tiempo que se autorizará la comercialización de algunas producciones.

Al intervenir ante los 610 diputados del Parlamento, no citó en qué sectores será posible la iniciativa particular, ni tampoco en qué condiciones, pero en las calles de La Habana se escuchan ya voces optimistas acerca de las medidas económicas más profundas anunciadas por Castro desde su llegada al poder hace cuatro años.

"Tenía que haber pasado hace ya mucho tiempo", afirma Lidia, una secretaria en el distrito de El Vedado. "Yo siempre he dicho que podría fabricar adornos para las casas y venderlos, pues en nuestro barrio no hay ningún lugar donde los vendan", explica, señalando que hasta ahora las leyes no le permitían abrir un negocio así.

"Cuando era pequeña, en nuestra calle había una tienda pequeña de una familia que vendía de todo, desde una tijera, hasta una bombilla o un botón. Funcionaba muy bien y todos íbamos a comprar, pero esos negocios tuvieron que cerrar", recuerda su madre, ya jubilada.

Incluso opositores a Castro saludaron la idea. "Abre una puerta, abre una perspectiva, se rompe un tabú muy fuerte en Cuba y se crea toda una serie de posibilidades, aunque hay que ver cómo se va a implementar", afirmó el economista disidente Oscar Espinosa. "Se abre una nueva etapa en el país. Podría ser un discurso histórico".

Cuba concedió licencias para negocios particulares como pequeños restaurantes o alojamientos para turistas en los años 90, en medio de la grave crisis económica sufrida en la isla tras el colapso de la Unión Soviética, pero pronto abandonó dicha política.

En los últimos meses efectuaron sin embargo nuevos experimentos con el arrendamiento de taxis a sus conductores y la entrega de la gestión de peluquerías pequeñas a sus empleados. Estos dejaron de cobrar un salario y deben pagar impuestos, pero reciben su sustento de los pagos de clientes y pueden fijar horarios y precios.

Según el ministro de Economía, Marino Murillo, la idea es ampliar esa experiencia a otros sectores. "El Estado no se tiene que ocupar de todo. El Estado se tiene que ocupar en la economía de las cosas más fuertes", afirmó, rechazando reformas hacia el libre mercado y asegurando que en Cuba seguirá primando la economía planificada.

Cuba atraviesa una compleja situación económica, en medio de la crisis mundial, los destrozos provocados por los tres huracanes de 2008 y los efectos del embargo estadounidense.

Pero economistas coinciden en que el principal problema es la baja productividad, la incapacidad de crear bienes de exportación suficientes para pagar las costosas importaciones. En el caso de los alimentos, por ejemplo, Cuba importa el 80 por ciento de lo que consume y gasta al año más de 1.500 millones de dólares. Cosechas emblemáticas como el azúcar o café han caído a mínimos históricos.

En Cuba, el 95 por ciento de la economía está en manos del Estado, un patrono que a lo largo de décadas ha mostrado orgulloso su "pleno empleo" pero ahora se queja de plantillas "abultadas", al tiempo que los bajos sueldos que paga, con una media de 427 pesos (16 dólares) mensuales y sin grandes diferencias entre sectores de actividad, son considerados una fuente de desmotivación permanente.

"Nosotros hacemos como que trabajamos y el gobierno hace como que nos paga", se escucha con frecuencia en boca de los cubanos.

Raúl Castro abogó a su llegada al poder por impulsar la retribución por resultados -una medida que según economistas apenas ha avanzado desde entonces- y ahora va un paso más allá al anunciar un recorte en el empleo estatal y la posibilidad del trabajo por cuenta propia como alternativa para los trabajadores excedentes.

Castro no dijo a cuántos trabajadores estatales se buscará dar salida. En abril, habló no obstante de más de un millón de plazas excedentes, de los cinco millones de personas que conforman la fuerza laboral del país. "Hay que borrar para siempre la noción de que Cuba es el único país del mundo en que se puede vivir sin trabajar", afirmó.

La Iglesia católica, que ha adquirido un nuevo protagonismo político en Cuba por su diálogo con el gobierno para la liberación de los opositores presos, exigió pocos días antes del discurso de Castro que se dé más libertad a las personas y se eliminen los "enfermizos controles" que frenan la iniciativa privada.

Según un artículo en la revista católica "Palabra Nueva", el dilema no puede ser entre "'capitalismo' y 'socialismo', trampa preferida de inmovilistas y fariseos de la política", sino entre "lo que funciona y lo que no funciona" para "preservar los beneficios logrados en estos años y eliminar las políticas contraproducentes".

POR ESTEBAN ISRAEL

LA HABANA, AGO 2 (REUTERS) - La decisión de Raúl Castro de abrir pequeños espacios a la iniciativa privada en Cuba es una concesión estratégica de incalculables consecuencias.

Permitir a los cubanos montar pequeños negocios y contratar empleados oxigenará el modelo socialista, ayudará a financiar su enorme factura social y allanará el terreno para futuras reformas de mayor calado, dijeron analistas.

"Son lentos pero firmes primeros pequeños pasos", dijo la analista Heather Berkman, de la consultora Eurasia Group en Washington.

"Es la continuación de los lentos, pero pragmáticos pasos para hacer ajustes sin desestabilizar el actual sistema", opinó.

Raúl Castro reemplazó hace cuatro años a su convaleciente hermano Fidel en el poder, con la promesa de mejorar la vida de los cubanos.

Las medidas anunciadas el domingo ante el Parlamento son su paso más firme para reducir el peso del Estado, una maquinaria que controla más del 90 por ciento de la economía.

Raúl Castro espera que el sector privado absorba parte del millón de empleados públicos excedentes que su Gobierno se dispone a despedir o reubicar. Además, será una importante fuente de ingresos tributarios en una economía que arrastra un déficit presupuestario crónico.

No es la primera vez que Cuba coquetea con el sector privado.

Fidel Castro autorizó a regañadientes los empleados por cuenta propia en respuesta a la brutal crisis pos soviética de la década de 1990.

Rápidamente florecieron pequeños restaurantes, talleres mecánicos y pizzerías y hasta payasos "cuentapropistas". Pero la apertura fue fugaz y el Gobierno recentralizó la economía apenas pudo.

"Hoy la situación es muy distinta. Va a ser muy difícil revertir el proceso", dice el economista cubano y disidente Oscar Espinosa Chepe.

"Esto abre la posibilidad de crear pequeñas y medianas empresas en terrenos como la gastronomía y la construcción. Eso le daría una agilidad tremenda a la economía cubana", comentó.

La letra chica todavía no está muy clara, pero el anuncio fue bien recibido.

Paolo Spadoni, un experto en Cuba de la Augusta State University en Georgia, Estados Unidos, dice que el Gobierno cubano reconoció que muchos servicios funcionan mejor en manos de privados.

"La pregunta es cuántas personas serán autorizadas a convertirse en empleados por cuenta propia y en qué sectores, dado que estamos hablando de un millón de trabajadores excedentes", indicó.

CUELLOS DE BOTELLA

El anuncio de Castro fue precedido por una aclaración: no se trata de reformas de mercado, sino de una actualización del modelo socialista cubano, dijo el ministro de Economía, Marino Murillo.

Raúl Castro explicó que los emprendedores privados tendrán que pagar impuestos a la renta, contribuir a la seguridad social y pagar una tasa sobre las ventas.

"Ahí esta la clave para entender su decisión", dijo un empresario extranjero en La Habana.

La apertura fue precedida por el experimento de entregar la administración de pequeñas barberías a los trabajadores a cambio del pago de impuestos. Algunos peluqueros se quejaron de que el Estado está tratando de cambiar las reglas del juego e imponerles topes de precios.

Christopher Sabatini, del Council of the Americas en Washington, dice que para hacer despegar la economía, Cuba tiene que suavizar los controles del Estado.

"La actividad generada al permitir formar pequeños negocios y contratar empleados no soluciona los severos cuellos de botella de la economía cubana: los nuevos emprendedores tendrán que comprarle a un Estado muy ineficiente y operar en un mercado donde la demanda es limitada", dijo.

Otros creen que aunque de alcance aún moderado, la decisión podría inyectar dinamismo a la descapitalizada economía cubana, estimular el empleo y atraer flujos de capital de los cubanos exiliados en Estados Unidos.

"No son medidas de gran alcance ni cubren las expectativas de la gente o las necesidades de la economía. Pero vamos a continuar viendo una aproximación de incremento gradual hacia el cambio", dijo Berkman, de Eurasia Group.

LA HABANA, 1 AGO (DPA) - Cuba planea construir 16 campos de golf con complejos residenciales anexos en los que, por primera vez en años, se ofertarán viviendas en venta a extranjeros, según afirmó hoy el ministro cubano de Turismo, Manuel Marrero.

En declaraciones a la prensa durante la sesión plenaria del Parlamento en La Habana, Marrero dijo que el correspondiente acuerdo ya ha sido aprobado por el Consejo de Ministros y que actualmente se están estudiando aspectos jurídicos, como el estatus migratorio de los extranjeros que compren casas o cómo serán los contratos de compra-venta.

"Desde el punto de vista jurídico es muy complejo, lleva cerca de ocho instrumentos jurídicos", dijo el ministro, señalando que se espera que el acuerdo salga publicado antes de finales de año en la Gaceta Oficial del gobierno cubano y que se comience entonces a negociar con potenciales inversores para la construcción de los nuevos complejos de golf.

Cuba autorizó a mediados de la década de los 90 la construcción de complejos inmobiliarios con inversión extranjera y la venta de sus viviendas a extranjeros, pero dicha política quedó congelada pocos años después. En general, los extranjeros y los cubanos que abandonan la isla no tienen permitido adquirir viviendas en el país.

Marrero dijo que de los 16 proyectos previstos, cuatro están "muy avanzados", aunque rechazó nombrar a los posibles inversores. Según afirmó, algunas de las ubicaciones para los futuros complejos de golf son Holguín, en el este de Cuba, Pinar del Río, en el extremo oeste, y la zona entre Varadero y La Habana.

En otro orden, al ser preguntado al respecto, Marrero afirmó que la caída en las cotizaciones del euro, la libra esterlina y otras monedas está afectando los ingresos turísticos de Cuba, en vista de que el embargo económico, financiero y comercial estadounidense le impide cobrar sus servicios en dólares.

"En una etapa inicial del año nos hemos afectado mucho, sobre todo con el euro y la libra, y nos compensábamos un poco con el dólar canadiense", afirmó el ministro, señalando que el tipo de cambio "evidentemente tiene un impacto en el ingreso real del turismo", pese a que el número de visitantes sigue creciendo.

Marrero dijo que en lo que va de año el número de viajeros a Cuba ha crecido un 1,3 por ciento en comparación con el mismo periodo de 2009, aunque no citó números absolutos. "No es mucho, pero a pesar de la crisis y a pesar de estos fenómenos que influyen, el turismo sigue creciendo", añadió.

En 2009, Cuba recibió 2,4 millones de turistas, un 3,5 por ciento más que el año anterior. Sin embargo, los ingresos del sector cayeron un 11 por ciento en el ejercicio.

LA HABANA, 1 AGO (EFE).- La aerolínea rusa Transaéreo inauguró esta semana una nueva ruta Moscú y el balneario cubano de Varadero, que prevé recibir al menos 45.000 visitantes del país europeo este año, informaron hoy medios locales.

Según un comunicado del Ministerio de Turismo (MINTUR) de la isla citado por esos medios, la nueva conexión enlazó a partir del viernes último la capital de Rusia con Varadero, principal polo turístico de Cuba, situado a unos 140 kilómetros al este de La Habana.

Turoperadores rusos ofertarán los viajes a Varadero, con dos vuelos semanales, en un avión Boeing 767, y a partir de noviembre la aerolínea aumentará la capacidad con la utilización del modelo 777.

Cuba cerró 2009 con un total de 37.391 turistas de Rusia y registró un 25 por ciento de crecimiento de visitantes de ese país hasta el cierre de junio de este año, según datos oficiales.

El turismo es una de las principales fuentes de ingresos en divisas de Cuba, que padece una profunda crisis económica y un agudo déficit de liquidez.

La llegada de turistas a la isla mantuvo la tendencia al crecimiento en el primer semestre del año, con un alza del 1 por ciento respecto a igual período de 2009, según datos publicados en el sitio digital de la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE).

Hasta el cierre de junio pasado arribaron a la isla 1.389.712 visitantes, 13.519 más que en los primeros seis meses del año anterior, precisó esa fuente.

En 2009, Cuba recibió la visita de 2,43 millones de turistas, un 3,5 por ciento más que en 2008, pero los ingresos del sector cayeron el 11 por ciento, según datos oficiales.

Canadá, Italia, Reino Unido, Francia y España se mantienen como principales emisores de visitantes.

MADRID (AP) _ La ubicación de los prisioneros políticos cubanos que fueron puestos en libertad y llevados a España es una cuestión que compete al gobierno nacional, declaró el lunes la consejera de Empleo, Mujer e Inmigración de la Comunidad de Madrid, Paloma Adrados, informó la agencia de noticias Europa Press.

La cuestión está "en manos del gobierno de la nación", que es "quien los ha traído", declaró Adrados tras la celebración del "Día de Ecuador" en el Centro Hispano-Ecuatoriano, informó la agencia de noticias española.

Preguntada si la Comunidad de Madrid podría hacerse cargo de aquellos ex presos políticos que se niegan a ser trasladados a centros de acogida de ONG situados fuera de la ciudad, dijo: "Las competencias de la Comunidad de Madrid son de acogida de inmigrantes y los exiliados cubanos no son inmigrantes".

"Están en un limbo jurídico por el momento", añadió Adrados al hacer alusión a que aún carecen de un status jurídico en España.

El gobierno les ha recomendado que se acojan a la protección subsidiaria ya que esta opción no les cierra la puerta a regresar a Cuba en algún momento --aunque tendrían que pedir autorización previa a las autoridades de la isla--, pero algunos de ellos se plantean solicitar el status de asilados políticos.

Adrados pidió "máximo respeto" a la voluntad de los disidentes excarcelados sobre el "estatuto que quieran obtener". Se trata, ha dicho, de individuos que "han sufrido mucho en las cárceles por la lucha por la libertad en Cuba y por la libertad individual", por lo que merecen respeto para acceder "a un permiso de trabajo y a un permiso de residencia, de tal manera que puedan desarrollar su vida y desenvolverse".

La consejera insistió en que el asunto "está en manos del gobierno de la nación", pues "no hay un estatuto fijado para ellos", además de que es el propio Ejecutivo nacional quien "los ha traído".

La Cruz Roja informó el domingo que los 14 disidentes cubanos y sus familias que permanecen en la región serán realojados en diferentes ciudades españolas a partir de esta semana, en centros de acogida que cuentan con plazas libres de Cruz Roja, el Comité Español de Ayuda al Refugiado (CEAR) y la Asociación Comisión Católica Española de Migración (ACCEM).

Europa Press luego informó que uno de los primeros cubanos excarcelados que llegaron a Madrid el mes pasado y que quiere permanecer en esta ciudad, Julio César Gálvez, denunció que nadie le presenta una alternativa y que desde el 22 de julio ningún representante del gobierno español se ha puesto en contacto con él.

Gálvez se encuentra alojado desde el 13 de julio en el hostel Welcome de Vallecas, un emplazamiento donde el Ejecutivo español tenía previsto tenerlo alojado sólo un par de días hasta que Cruz Roja, la ONG que se ocuparía de su acogida, le trasladara a un centro de los que tiene repartidos por la geografía española.

Pero Gálvez, como al menos una decena de sus compañeros, se niega a abandonar Madrid porque prefiere permanecer cerca de compatriotas que están en la misma situación que él en lugar de compartir alojamiento con otra familia a la que no conoce. "Yo voy a permanecer en Madrid", afirmó.

Reconoció que la Cruz Roja le ha ofrecido trasladarse con su familia a centros de acogida en Alicante y Barcelona. "Sin embargo, no me dan una respuesta cuando digo que me quiero quedar en Madrid", añade.

MADRID, 2 AGO (EFE).- El conservador Partido Popular (PP) pide al Gobierno español que respete la voluntad de los excarcelados cubanos que prefieren quedarse en Madrid con sus familiares y no ser dispersados en centros de acogida de otras ciudades españolas.

El diputado del PP Teófilo de Luis afirma, en un escrito dirigido al Gobierno que ha registrado en el Congreso (la cámara baja del Parlamento español), que buena parte de los veinte disidentes acogidos en España desde el 13 de julio opina que "facilitaría más su reinserción social el permanecer todos juntos en Madrid".

Por ello, pregunta al Gobierno si va "respetar la voluntad de los presos políticos desterrados en España en relación con su lugar de residencia en este país" y a "facilitar su acomodo en Madrid si así lo desean".

La Cruz Roja ha comunicado que los excarcelados cubanos y sus familiares deberán ser trasladados a diversas ciudades españolas en los próximos días al no ser posible que permanezcan en centros de acogida en Madrid por falta de plazas.

De los disidentes liberados por el régimen castrista, seis han sido ya distribuidos en alojamientos de Málaga, Cullera (Valencia), Gijón (Asturias) y Sig enza (Guadalajara).

Permanecen en Madrid los otros catorce y sus familiares, que suman alrededor de un centenar de personas, repartidos entre un hostel del barrio madrileño de Vallecas y un hotel del municipio de Alcorcón, en la periferia de la capital.

La Cruz Roja es una de las organizaciones sociales encargadas de la acogida de los presos cubanos junto al Comité Español de Ayuda al Refugiado (CEAR) y la Asociación Comisión Católica Española de Migración (ACCEM).

El diputado del PP también ha preguntado al Ejecutivo qué información tiene sobre los plazos en los que serán liberados todos los presos políticos, de acuerdo con lo manifestado por el presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón.

Alarcón aseguró el pasado 20 de julio que podrían excarcelarse más prisioneros de conciencia que los 52 ya anunciados y que los disidentes que rechazasen el exilio podrían quedarse en la isla.

De Luis solicita al Gobierno que diga si puede "garantizar" que se cumplirá este compromiso y si trabajará para que quienes decidan quedarse en Cuba puedan "hacer uso de la libertad de creación, opinión y divulgación".

LA HABANA, 2 AGO 2010 (AFP) - Otros cinco presos políticos cubanos están dispuestos a viajar a España con sus familias como resultado del diálogo entre la Iglesia y el Gobierno, con lo que sumarían 25 los que emigran a ese país, indicó este lunes una fuente de la disidencia.

Según el economista Oscar Espinosa, los cinco recibieron llamadas del cardenal Jaime Ortega, quien les consultó sobre su disposición a viajar, como hizo con los reos que ya salieron, de un total de 53 que el gobierno decidió liberar en un plazo que concluye la primera semana de noviembre.

Espinosa los identificó como Efrén Fernández, 57 años, Regis Iglesias (40), el médico Marcelo Cano (45), y los periodistas Juan Carlos Herrera (44), Fabio Prieto (47).

Los presos cumplen penas entre los 12 y 20 años.

Los 53 conformaban el grupo de los 75 disidentes condenados en 2003. Veintiuno ya fueron liberados, 20 de ellos emigraron en julio a España y otro, el parapléjico Ariel Sigler, viajó el pasado miércoles a Estados Unidos para recibir tratamiento médico.

Fuentes de la cancillería española dijeron en Madrid que el proceso de salida de presos políticos cubanos hacia ese país se reanuda a mediados de agosto.

El domingo, el presidente Raúl Castro se refirió por primera vez en público a la excarcelación de presos, a quienes llamó "contrarrevolucionarios", y dijo que "la revolución puede ser generosa porque es fuerte".

Aunque la mayoría de esos reos son acogidos como presos de conciencia por Amnistía Internacional, Castro enfatizó que "ninguno de estos ciudadanos fue condenado por sus ideas", sino que cometieron delitos por actuar "al servicio" de Estados Unidos.

WASHINGTON, 2 AGO (DPA) - La CIDH "deploró" hoy que Estados Unidos transfiriera en contra de su voluntad a Argelia a uno de los presos de Guantánamo, Abdul Aziz Naji, y le recordó a Washington que el envío forzado de personas "transgrede" los principios internacionales contra la tortura.

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) "expresa su profunda preocupación ante la transferencia forzada del señor Abdul Aziz Naji, así como la posibilidad de que también sean transferidos forzosamente los otros cinco detenidos de nacionalidad argelina, incluido Djamel Ameziane", dijo el organismo adscrito a la Organización de Estados Americanos (OEA) en un comunicado.

Según la CIDH, desde su llegada a Argelia, a mediados de julio, el paradero de Naji, a quien el organismo había concedido medidas cautelares en 2002, es "desconocido".

"Ni sus familiares ni sus abogados habrían tenido contacto con él", alertó.

"Estados Unidos debe, en respeto al principio de non-refoulement (protegido por la Convención de Naciones Unidas contra la Tortura), abstenerse de enviar a ningún detenido a países donde existan razones suficientes para pensar que la persona puede ser sometida a torturas u otros tratos crueles, inhumanos o degradantes", subrayó la CIDH.

Además, el organismo instó a Washington a "respetar las recomendaciones contenidas en las medidas cautelares vigentes", de las que Ameziane, otro de los posibles transferidos forzosamente en el futuro, es también beneficiario, apostilló.

Naji, de 35 años, ocho de los cuales permaneció en la cárcel que Estados Unidos tiene en su base cubana de Guantánamo, había sido devuelto a Argelia en julio, tras fracasar ante el Tribunal Supremo su solicitud de permanecer en dicha prisión por temor a que el gobierno argelino o algunos grupos extremistas de su país lo torturaran o incluso asesinaran.

MIAMI, EEUU, 2 AGO 2010 (AFP) - Un grupo de 31 cubanos fueron aprehendidos este lunes por la Guardia Costera estadounidense al llegar al cayo Arenas, en Florida, y posteriormente entregado a las autoridades migratorias para indagar su situación, informó la agencia de protección de fronteras (CBP).

El grupo está compuesto por 20 hombres y 11 mujeres, adultos, a excepción de dos adolescentes, y todos ellos en buen estado de salud, dijo la CBP.

Ningún bote o embarcación fue hallado en la zona, lo que hace presumir que se trató de un tráfico de inmigrantes, que se realizan en muchos casos con lanchas rápidas que dejan a las personas en las costas y huyen.

Por la llamada Ley de Ajuste Cubano, más conocida como "pies secos, pies mojados", los cubanos que lleguen a territorio estadounidense reciben residencia automática, mientras que los detenidos en el mar son devueltos a su país.

La ley que favorece a los cubanos que dejan su país despierta actualmente la ira de otras comunidades extranjeras en Estados Unidos, que ven como otros inmigrantes, especialmente de origen mexicano, reciben un trato desventajoso y son expulsados por duras normas como las que rigen en Arizona.

LA HABANA, 2 AGO (XINHUA) -- Cuba estará representada por dos kayakistas y tres canoístas en el XXXVIII Campeonato Mundial de Canotaje, previsto del 18 al 22 venideros en Poznan, Polonia, confirmó hoy el comisionado nacional de la disciplina, Alejandro Hamze.

En declaraciones al semanario "Jit" en su versión digital, Hamze señaló que la escuadra cubana estará integrada por los kayakistas Carlos Montalvo y Reinier Torres, dupla que ganó medalla de bronce a la distancia de 1.000 metros en el pasado certamen del orbe efectuado en 2009 en Dartmouth, Canadá.

Completan la nómina los canoístas Serguey Torres, Raidel Ramos y el debutante Rolex Bález.

El binomio Torres-Ramos remarará los 1.000 metros, el propio Torres en unión de Bález los 200, en tanto Bález estará como singlista en la menor de las distancias.

En la historia de estos torneos, Cuba acumula 12 medallas, de ellas tres de oro, cuatro de plata y cinco de bronce.

Previo a la competencia, la escuadra cubana realizará una base de preparación en Montebello, Portugal, puntualizó el directivo.

Hasta la fecha, representantes de 65 países aseguraron su presencia en el Mundial, según la página web de la Federación Internacional de la disciplina.

En Dartmouth-2009, Alemania (7-8-3), Bielorrusia (7-0-0) y Hungría (5-4-2) encabezaron la tabla general de medallas.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

SAN JUAN, ARGENTINA, 2 AGO 2010 (AFP) - El canciller de Venezuela, Nicolás Maduro, limitó este lunes el tratamiento de la crisis diplomática de su país con Colombia al ámbito de la Unión Sudamericana de Naciones (UNASUR) al hablar durante la cumbre del MERCOSUR que delibera en la ciudad argentina de San Juan (oeste).

"Pensamos que es un tema que ya ha sido tratado en UNASUR", dijo Maduro en la reunión del Consejo del Mercado Común, que reúne a cancilleres y ministros de Economía del bloque, del que Colombia no es miembro.

Maduro reclamó que las 12 naciones que integran el bloque sudamericano de la UNASUR elaboren un plan de paz para Colombia.

"Hemos hecho una propuesta a nivel UNASUR, la ratificamos aquí: la necesidad de un plan de paz para Colombia", dijo ante ministros del MERCOSUR, el bloque que Venezuela integra en proceso de adhesión junto a Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay, mientras Bolivia y Chile son países asociados.

Maduro sostuvo que la UNASUR "dio un paso positivo para el tratamiento del tema Colombia y así hay que reconocerlo", al considerar un avance la reunión de cancilleres de los 12 países miembros llevada a cabo la semana pasada en Quito, donde sin embargo sólo se logró convocar a una cumbre presidencial, aún sin fecha.

"Diríamos que es muy positivo todo lo que ha sucedido desde entonces hacia acá", dijo respecto a la crisis.

Venezuela rompió relaciones diplomáticas con Colombia el pasado 22 de julio tras la denuncia del gobierno del saliente de Álvaro Uribe sobre la supuesta presencia de guerrilleros colombianos en territorio venezolano, en una escalada que llevó al presidente Chávez a anunciar el despliegue de tropas en la frontera.

"Somos un país víctima de la guerra que hay en Colombia, van 60 años de padecimiento y padecemos ahora los fenómenos del paramilitarismo derivado de esa guerra muy grave", dijo el canciller venezolano.

Antes que él, el canciller de Paraguay, Héctor Lacagnata, había instado al MERCOSUR a intervenir en la crisis diplomática para favorecer su resolución, en un tema que irrumpió en la cumbre a la que el martes asistirá el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, junto al resto de los presidentes del bloque.

WASHINGTON, 2 AGO (EFE).- El presidente de la Reserva Federal (FED) de Estados Unidos, Ben Bernanke, dijo hoy que pese a haber reanudado la senda del crecimiento, la economía del país tiene un largo camino por delante antes de recuperarse plenamente de la crisis.

"Tenemos un camino considerable por delante antes de alcanzar la plena recuperación de nuestra economía", dijo durante un discurso en Carolina del Sur Bernanke, quien recordó que muchos estadounidenses todavía están desempleados, han perdido sus ahorros o sus casas.

Los últimos datos muestran que la economía estadounidense pierde fuelle, al haber crecido a una tasa anual del 2,4 por ciento entre abril y junio, comparado con el 3,7 por ciento de los tres primeros meses del año y el cinco por ciento del último trimestre de 2009.

Bernanke dijo confiar en que la recuperación del mercado crediticio ayude a sostener el gasto de los consumidores en los meses venideros y que eso, y la inversión empresarial, saquen al país de la crisis.

Advirtió, de todos modos, que el país todavía afronta serios desafíos.

"El sector inmobiliario sigue débil", aseguró Bernanke, quien advirtió que la cantidad de casas vacías sigue lastrando los precios de la vivienda y deprime la construcción.

"Al mismo tiempo, los débiles fundamentos económicos y el acceso todavía difícil al crédito frena las inversiones en estructuras no residenciales como edificios de oficinas, hoteles y centros comerciales", afirmó.

Indicó que en ese contexto la inflación sigue débil y animó a los legisladores locales de los estados del Sur del país que asisten a la conferencia a adoptar medidas para impulsar el crecimiento.

Los estados y organismos locales afrontan momentos difíciles debido a sus elevados déficit presupuestarios, por lo que se han visto obligados a recortar puestos de trabajo.

"En los últimos años la debilidad económica ha reducido de forma significativa los ingresos de los gobiernos estatales y locales, lo que a su vez ha llevado a tomar decisiones difíciles en el capítulo de gastos e impuestos", reconoció el titular de la FED.

TEHERAN (AP) _ El presidente iraní Mahmud Ahmadineyad dijo el lunes que está listo para encontrarse "cara a cara" con el presidente estadounidense Barack Obama en un debate televisado sobre las disputas entre los dos países.

El mandatario iraní dijo que planea visitar Nueva York para la próxima Asamblea General de la ONU en septiembre, como lo ha hecho varias veces anteriores desde que llegó al poder en el 2005.

Durante su viaje, "estamos listos para sentarnos con su excelencia Obama, cara a cara y ante la prensa, para discutir los asuntos mundiales y determinar quién ofrece las mejores soluciones", dijo Ahmadineyad en un discurso ante expatriados iraníes visitantes transmitido en vivo por la televisión.

Ahmadineyad ha propuesto reiteradamente debates televisados con presidentes estadounidenses en los últimos años, una oferta que siempre ha sido rechazada por Washington.

Estados Unidos acusa a Irán de tratar de producir armas nucleares, algo que Teherán niega. La ONU ha impuesto cuatro series de sanciones financieras a Irán por su negativa a suspender el enriquecimiento de uranio, un proceso que puede ser usado para producir combustible para un reactor nuclear o una ojiva para una bomba. Irán dice que su programa atómico solamente tiene objetivos pacíficos.

En su discurso, Ahmadineyad restó importancia a las sanciones y dijo: "¿Cuántas resoluciones han aprobado ustedes? ¿Cuatro? Aprueben todas las que quieran, hasta llegar a 4.000".

TEHERÁN, 2 AGO (EFE).- El asesor político del cuerpo de elite de los Guardianes de la Revolución Islámica, general Yadola Javani, afirmó hoy que Irán "tiene preparado un plan con una dura respuesta a cualquier invasión militar estadounidense o israelí".

En declaraciones a la agencia pública iraní de noticias Irna, Javani reaccionó así a las recientes declaraciones del jefe del Estado Mayor Conjunto de Estados Unidos, Michael Mullen, quien ha afirmado que su país tiene un plan preparado para atacar a Irán si se hace con el arma atómica.

"EEUU y el régimen sionista no tiene la valentía de cometer una invasión militar contra Irán", afirmó Javani quien calificó de "operación psicológica" las declaraciones de Mullen.

"La República Islámica de Irán ha mantenido sus capacidades defensivas e incluso las ha mejorado y esta preparada para responder duramente cualquier invasión por parte del régimen sionista o EEUU", añadió.

El alto mando militar iraní advirtió asimismo que cualquier aventura militar de EEUU contra Irán provocaría inseguridad en el Golfo Pérsico.

"Tal como lo hemos anunciado en ocasiones pasadas, la seguridad en el Golfo Pérsico debe ser para todos o para nadie", afirmó.

Irán mantiene un pulso con la comunidad internacional sobre su controvertido programa nuclear al rechazar suspender su actividad de enriquecimiento de uranio, material de doble uso, militar y civil.

La comunidad internacional ha mostrado su preocupación por la naturaleza de las actividades nucleares de Irán a las que Teherán califica de "pacíficas".

Aunque los países occidentales han insistido hasta ahora en la salida diplomática y las presiones políticas al contencioso nuclear iraní, EEUU e Israel no descartan la opción militar en caso del fracaso de la diplomacia.

WASHINGTON, 2 AGO (EFE).- El presidente Barack Obama confirmó hoy que a finales de agosto Estados Unidos concluirá su misión de combate en Irak pero, ante miles de veteranos ahora discapacitados, dijo que "el sacrificio no termina".

"Mantendremos en Irak una fuerza de transición hasta que retiremos a todos nuestros soldados a fin del año próximo", dijo Obama ante unas 2.000 personas que lo recibieron con aplausos en la convención nacional de Veteranos Estadounidenses Discapacitados en Atlanta (Georgia).

Los aproximadamente 50.000 soldados que permanecerán en Irak después del 31 de agosto estarán dedicados al apoyo y la instrucción de las fuerzas de seguridad iraquíes. Cuando Obama llegó a la Casa Blanca en enero de 2009 había en Irak unos 150.000 soldados estadounidenses.

"No se equivoquen. Nuestro compromiso en Irak va a cambiar de un esfuerzo militar encabezado por nuestras tropas a un esfuerzo civil encabezado por nuestros diplomáticos", señaló el mandatario quien subrayó que no obstante "la cruda realidad es que aún no vemos el final del sacrificio estadounidense en Irak".

El gobernante recordó que, como candidato a la presidencia, en 2008, prometió que llevaría la guerra en Irak a "un fin responsable" y que poco después de iniciar su mandato anunció una nueva estrategia que incluía el paso de las responsabilidades al Gobierno iraquí.

Según la Administración Obama, el Gobierno iraquí cuenta con unos 665.000 soldados y policías que han asumido la responsabilidad por la seguridad en el país desde junio de 2009 cuando las fuerzas militares estadounidenses empezaron a apostarse afuera de las ciudades.

Obama añadió que había dejado en claro que "para el 31 de agosto la misión de combate de Estados Unidos en Irak terminaría, y eso es exactamente lo que se hará, como se prometió, y en fecha".

Estados Unidos invadió Irak en marzo de 2003, derrocó el régimen del presidente Saddam Hussein, y ha enfrentado una insurgencia que le ha costado la vida a más de 4.000 soldados, más de 30.000 heridos y más de 736.000 millones de dólares.

Hasta ahora, más de un millón de estadounidenses han participado en la guerra de Irak.

Los asistentes a la reunión de hoy en la que habló Obama representan a aproximadamente los 1,2 millones de estadounidenses que han sufrido heridas, mutilaciones o trastornos psicológicos y emocionales en las guerras de Estados Unidos desde que se fundó la organización en 1920.

Obama afirmó que la violencia en Irak "se encuentra casi en los niveles más bajos que se han registrado en varios años".

El Gobierno de Irak divulgó el sábado pasado cifras según las cuales julio fue el mes con más muertes de civiles por la violencia desde mayo de 2008. Los mandos militares de Estados Unidos indicaron que las cifras son mucho más bajas que lo indicado por las autoridades iraquíes.

Las misiones encomendadas a los 50.000 soldados que permanecerán en Irak, dijo Obama, incluyen la "lucha contra el terrorismo y la protección de nuestros esfuerzos civiles y militares".

"Estas son tareas peligrosas", añadió el presidente, quien subrayó que "ya hemos cerrado cientos de bases en Irak o las hemos transferido a los iraquíes. Estamos retirando millones de piezas de equipo en una de las operaciones logísticas más grandes que se hayan visto en décadas".

Según la Casa Blanca, en junio de 2009 las fuerzas estadounidenses ocupaban 357 bases en Irak, y ocupan ahora 121. Se espera que el número baje a 94 bases a fin de agosto.

Obama dijo que a fin de este mes su Gobierno "habrá traído a casa más de 90.000 soldados desde Irak".

En el mismo período, el Gobierno de Obama ha incrementado el contingente estadounidense en Afganistán de 30.000 a 90.000 soldados, y buena parte de los equipos que en Irak no se entreguen a las fuerzas iraquíes se despachará para las tropas de EE.UU. en la guerra afgana.

En julio había en Irak unos 83.000 soldados y otros 87.000 en Afganistán.

El presidente Obama designó recientemente como jefe de las operaciones estadounidenses en Afganistán al general David Petraeus, el estratega y comandante de una escalada militar en Irak en 2007 que contuvo la insurgencia y preparó el camino para la retirada de las tropas de EE.UU.

KABUL, 2 AGO (EFE).- El jefe de la Fuerza Internacional de Asistencia a la Seguridad (ISAF) en Afganistán, el general norteamericano David Petraeus, ha enviado a los soldados desplegados en el país una guía de "contrainsurgencia" con las bases de actuación en el conflicto.

Según informó hoy la ISAF en una nota de prensa, el documento es la primera guía escrita de Petraeus tras asumir en julio el mando de las tropas extranjeras en el país, es una lista de 24 normas "aplicables a todas las operaciones en Afganistán", siguiendo un principio de "aprendizaje y adaptación".

Con fecha del 1 de agosto, Petraeus pide a sus hombres que sirvan a la población, vivan entre el pueblo, hallen soluciones de gobierno duraderas, sean buenos huéspedes, construyan relaciones positivas y que "caminen", y que promuevan la integración local.

"Ganaos la confianza del pueblo, hablad con ellos, preguntadles cosas y sabed de sus vidas. Preguntad sobre dinámicas sociales, fricciones, historias locales y agravios. Escuchad lo que dicen", mantiene el general en el documento, con fecha del 1 de agosto.

Petraeus insta también a sus soldados a que ayuden a "afrontar la cultura de la impunidad" y a "construir un gobierno responsable", identificando funcionarios corruptos y vigilando en qué manos cae el dinero.

Otro bloque de demandas se refiere al modo en que luchar contra los insurgentes, a quienes hay que perseguir "sin descanso", en lucha "dura" y "disciplinada", de forma que se actúe no contra individuos, sino "contra toda la red".

"Si matamos civiles o dañamos su propiedad en el transcurso de sus operaciones, crearemos más enemigos de los que nuestras operaciones eliminan", mantiene Petraeus, quien ya abogó al tomar posesión por reducir las bajas civiles al "mínimo absoluto".

Entre otras tácticas, el general recomienda mantener posiciones antes de avanzar, trabajar en equipo y con el Ejército afgano, luchar contra la propaganda insurgente, y construir cadenas de información con los sucesores en los puestos y los subordinados.

Petraeus también pide a sus hombres que cultiven la "verdad", no creen expectativas falsas, se mantengan fieles a sus "valores", tengan iniciativa en ausencia de órdenes y "sean más astutos" que los talibanes para

aprender y adaptarse más rápido que ellos.

La guía aparece cuando la guerra afgana atraviesa un período muy conflictivo: julio fue el mes con más bajas estadounidenses (66) y junio fue el más sangriento para el conjunto de las fuerzas internacionales (102) desde la invasión del país, en 2001.

En agosto, la llegada de refuerzos decidida por el presidente de EEUU, Barack Obama, y sus aliados pondrá el número total de soldados en el país en unos 150.000, a la espera de revertir la pujanza de los insurgentes talibanes, cada vez más asentados en el país.

SEÚL, 2 AGO (EFE).- Washington adoptará "en las próximas semanas" nuevas sanciones contra Corea del Norte para aislar a entidades o individuos de este país implicados en actividades ilícitas, confirmó hoy en Seúl un enviado de EEUU.

El asesor especial de Control de Armas y No Proliferación de EEUU, Robert Einhorn, indicó que el objetivo de esas sanciones será poner freno a "actividades ilícitas que contribuyen a financiar" el programa nuclear y de misiles de Pyongyang.

También dijo que EEUU busca disuadir al régimen comunista norcoreano de "nuevas provocaciones", en referencia al naufragio del buque surcoreano "Cheonan", hundido el pasado 26 de marzo cerca de la frontera marítima con Corea del Norte.

Un equipo internacional de investigadores auspiciado por Corea del Sur concluyó en mayo que la corbeta fue alcanzada por un torpedo norcoreano, algo que Pyongyang niega.

En respuesta a aquel suceso, la secretaria de Estado de EEUU, Hillary Clinton, anunció el mes pasado en Seúl nuevas sanciones contra Corea del Norte.

Einhorn llegó anoche a Seúl para analizar con las autoridades surcoreanas los detalles de esas sanciones.

En una rueda de prensa, el asesor de EEUU precisó que estarán dirigidas contra individuos o entidades implicados en el suministro de armas o productos de lujo a Corea del Norte, actividades ilegales que "a menudo están llevadas a cabo por o para funcionarios norcoreanos".

Las actividades ilegales también se refieren a la falsificación de dólares y otros bienes, el tráfico de narcóticos o actividades financieras a nivel internacional, según Einhorn.

"Sabemos que esas actividades suponen cientos de millones de dólares anuales para Corea del Norte", explicó el enviado de EEUU, citado por la agencia local Yonhap.

Bajo las nuevas sanciones, Washington hará una lista negra de entidades y personas implicadas en estas actividades y bloqueará sus bienes o propiedades en EEUU.

La lista se hará pública, con lo que Estados Unidos espera que estos individuos o entidades queden aislados del sistema financiero internacional y comercial, añadió Einhorn.

El delegado estadounidense subrayó que para que las sanciones tengan un efecto más amplio es importante la cooperación de terceros países y especialmente de China, el principal aliado del régimen de Pyongyang.

Durante su visita a Seúl, Einhorn se reunió con el titular surcoreano de Exteriores, Yu Myung-hwan; el negociador surcoreano en el diálogo nuclear, Wi Sung-lac, y el viceministro de Exteriores, Lee Yong-joon.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
